INFORME DE GESTIÓN Enero 2017

Por una Región SICA con inclusión, bienestar y equidad.























Dirección

Alfredo Suárez Mieses, Secretario General de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA)

Coordinación

Yanira Quiteño Jiménez, Directora Ejecutiva de la Oficina Sede de la SISCA en Panamá y Coordinadora del Gabinete del Secretario General

Colaboración Técnica

Melissa Hernández de Ayala, Coordinadora de Relaciones Institucionales

Diseño

Ana Gómez, Asistente Técnica de Comunicación e Imagen Institucional

Ciudad de Panamá, 31 de enero de 2017



Secretaría de la Integración Social Centroamericana - SISCA -



PRESENTACIÓN

El año 2017 inicia promisorio para la integración regional social. En el mes de diciembre pasado nuestros ministros del Consejo de la Integración Social Centroamericana, nos otorgaron su aval y muestras de apoyo a las principales iniciativas planteadas, en favor del desarrollo y la integración social en Centroamérica y República Dominicana, quedando establecida y respaldada la forma en cómo queremos continuar apoyando la integración regional social.

Tras la pausa de Navidad y Año Nuevo, hemos retomado actividades con ímpetu, avanzando en cada una de las líneas de trabajo de nuestro Plan Estratégico Institucional, dando prioridad a aquellas acciones que sentarán las bases para favorecer el desarrollo de un trabajo más coordinado, ordenado y efectivo. En esa línea como podrán ver más adelante en este informe, se ha trabajado en:

a. Fortalecer la relación con otras instancias del SICA, particularmente del Subsistema Social, suscribiendo un instrumento que recoge el compromiso de coordinación interinstitucional en favor del fortalecimiento del Subsistema, la integración centroamericana y la voluntad de apoyar a los países en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

- b. Finalizar la elaboración del proyecto de Reglamento para el CIS, la SISCA y sus relaciones con otras instancias del Subsistema Social del SICA.
- c. Fortalecer la relación con socios de la integración social centroamericana.
- d. Reforzar el abordaje de temas estratégicos para la integración regional como: el de mercados laborales intrarregionales.

Con el inicio del año, renovamos nuestro compromiso de trabajo y el deseo de seguir contando con su acompañamiento, la atención que mes a mes nos prestan y el seguimiento que realizan a nuestra labor —por este medio y a través de nuestro portal web y redes sociales—, nos anima a reforzar nuestro empeño. Agradecemos su acompañamiento y colaboración y les deseamos un feliz y productivo año 2017, lleno de solidaridad e integración.

Dr. Alfredo Suárez Mieses

Secretario General Secretaría de la Integración Social Centroamericana

Línea Estratégica 1: Desarrollo de mecanismos para el intercambio y el fomento de la cooperación

En esta línea que tiene como uno de sus objetivos el fortalecer en coordinación con la Secretaría General del SICA (SG-SICA), las relaciones con las instancias del SICA y los socios de la integración, se han dado importantes pasos: cumpliendo a la vez con un mandato emitido por el Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS) durante su LXV Reunión Ordinaria, en la que se nos instó a realizar la I Reunión de Secretarías e Instancias del Subsistema Social del SICA. Durante la misma, —que fue acompañada por el Embajador de la República de Costa Rica en El Salvador y Acreditado ante el SICA, SE. Carlos Manuel Echeverría, como representante de la Presidencia Pro Témpore (PPT)—, se contó con la participación de los titulares de las siguientes instituciones: Coordinación Educativa y Cultural Centroamericana (CECC/SICA); Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (SE-COMISCA); Secretaría Técnica de la Muier del Consejo de Ministras de la Mujer de Centroamérica y República Dominicana (STM-COMMCA/ SICA); Instituto de Nutrición de Centroamérica y Panamá (INCAP); Foro Centroamericano y República Dominicana de Agua Potable y Saneamiento (FOCARD APS).

La sesión permitió intercambiar información sobre el abordaje de

los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), desde las perspectivas de Salud, Educación, Seguridad Alimentaria y Nutricional, Género, Agua y Saneamiento. En la actividad también estuvieron presentes representantes de: la Secretaría General del SICA, de la Comisión Centroamericana de Estadísticas del SICA (CENTROES-TAD) y del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), instituciones que desde sus ámbitos de acción pueden contribuir a apoyar los procesos de coordinación iniciados por las instancias del Subsistema Social.

Como producto, se obtuvo el compromiso de trabajo conjunto de las diferentes instancias participantes, que quedó plasmado en el documento "Alianza de las Secretarías e Instancias del Subsistema Social del SICA en favor de su fortalecimiento y en apoyo al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible", suscrito por todos los participantes. La Alianza tiene como principal objetivo, establecer mecanismos de comunicación y coordinación al interior del Subsistema y con socios de la integración social, con el fin de articular agendas de trabajo conjunto en favor de la integración y el desarrollo social de la región, con especial atención al apoyo a los países en el cumplimiento de los ODS.

El trabajo iniciado con la I Reunión de Secretarías e Instancias del Subsistema Social, enmarcado en el establecimiento de la Alianza interinstitucional, tuvo continuidad durante la Reunión de la Comisión de Secretarías del SICA, organizada por la PPT de Costa Rica, en la ciudad de San José. Durante dicha reunión, la Alianza de las Secretarías e Instancias del Subsistema Social del SICA, se convirtió en el instrumento marco para la definición de las prioridades de trabajo conjunto a desarrollarse por las instituciones del área social del SICA, durante el primer semestre de 2017.

En la Reunión de la Comisión de Secretarías del SICA, contamos con el acompañamiento de las PPT del Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS) y del Consejo Centroamericano de Vivienda y Asentamientos Humanos (CCVAH), por medio de la Honorable Viceministra de Desarrollo Humano e Inclusión Social, Sra. Ana Josefina Güell y del Honorable Sr. Rosendo Pujol Mesalles, Ministro de Vivienda y Asentamientos Humanos.

Siempre en referencia a la relación con otras instancias del SICA, sostuvimos reuniones para la identificación de áreas de coordinación con:

• Sr. Salvador Ernesto Nieto Cár-

camo, Secretario Ejecutivo de la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (SE-CCAD).

• Sra. Ingrid Figueroa-Santamaría, Directora Ejecutiva del Centro Regional de Promoción de la Micro y Pequeña Empresa (CENPRO-MYPE). En cuanto a nuestra participación acompañando a los países en sus actividades nacionales, tuvimos la oportunidad de asistir a:

• El Acto Conmemorativo del XXV Aniversario de la Firma de los Acuerdos de Paz de El Salvador, suscritos en el Castillo de Chapultepec, en Ciudad de México, el 16 de enero de 1992.

• El cóctel de saludo de año nuevo, ofrecido por el Canciller de la República de El Salvador, Su Excelencia Hugo Martínez Bonilla, en honor al Cuerpo Diplomático, Organismos Internaciones y Cónsules Honorarios acreditados en el país.

Línea Estratégica 2: Gestión del Conocimiento

En el marco del proceso de renovación del Observatorio Centroamericano de Desarrollo Social (OCADES), iniciado a mediados del año pasado, se lanzó la Serie de Indicadores Sociales, como un producto investigativo que reúne datos útiles para la medición cuantitativa de problemas sociales en los Estados miembros del SICA, desde una perspectiva internacionalmente comparable. Con esto, se busca facilitar el acceso a datos relevantes para el seguimiento de los ODS con énfasis en lo social y la generación de análisis con una perspectiva regional.

A la fecha, hemos publicado series de indicadores sociales en materia de pobreza monetaria (bajo parámetros internacionales y nacionales); pobreza multidimensional; y la distribución de ingreso. De manera progresiva se pondrán a disposición bases de datos en otros temas sociales como: nutrición, salud, equidad de género, empleo, migración y urbanización.

A la vez, elaboramos y presentamos infografías sobre el consumo

de alimentos y su utilidad biológica; y la estabilidad en factores políticos, climáticos y económicos, como componentes fundamentales de la seguridad alimentaria v nutricional en Centroamérica v República Dominicana. Estas infografías se suman a las ya publicadas en diciembre sobre el Asimismo, compartimos tema. cápsulas de conocimiento sobre inclusión productiva en nuestras diferentes redes sociales, por medio de las que se dieron a conocer publicaciones, experiencias y oportunidades de formación.

En esta línea formativa, hemos avanzado en la preparación de los materiales correspondientes a la segunda edición del curso "Integración Social, Educativa y Cultural de Centroamérica", impartido en alianza con la Secretaría General del SICA, la Coordinación Educativa y Cultural Centroamericana (CECC/SICA); la Fundación CEDDET; la Fundación ETEA; y, el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP). La convocatoria a este curso está abierta. Se recibirán aplicaciones

hasta el 12 de febrero de 2017. Para obtener información sobre cómo inscribirse, le invitamos a visitar el sitio web: www.sicaceddet.org/ ficha-curso/1768/

Mira aquí:



Por otro lado, dimos pasos importantes en la promoción de una agenda de investigación más articulada con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CE-PAL), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la sede académica de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), en Costa Rica. han sostenido reuniones Se que han facilitado la identificación de productos concretos que pueden desarrollarse de manera conjunta a lo largo de 2017, pero también, oportunidades para fortalecer la articulación

regional-nacional de distintas iniciativas técnicas en curso. Tanto la CEPAL como FLACSO Costa Rica figuran entre los primeros 40 centros de pensamiento de América Latina, de acuerdo al reporte del índice "Global Go to Think Tank 2016", publicado recientemente

por la Universidad de Pennsylvania.

Tras la Reunión de Secretarías e Instancias del Subsistema Social del SICA, también hemos avanzado en la identificación de estrategias que permitan sumar a otras instancias del SICA, en el proceso de investigación permanente sobre el panorama general en el cumplimiento del Eje Social de los ODS.

Infografías publicadas durante el mes de enero









Descarga aquí:



Línea Estratégica 3: Gestión de Recursos

En esta línea destinada a la captación y ejecución de recursos técnicos y financieros, necesarios para el desarrollo de acciones que estratégicamente conduzcan a una mayor inclusión, bienestar y equidad, el mes de enero permitió —además de realizar acercamientos y fortalecer relaciones con otros foros regionales, programas de cooperación al desarrollo y países observadores del SICA—, expresar el agradecimiento de esta Secretaría al Gobierno y Pueblo de la República de China (Taiwán), por el decidido y trascendental apoyo recibido en favor de la inclusión, el desarrollo y la integración social en la región, a través de su Excelentísima Señora Presidenta, Dra. Tsai Ing-wen, durante su visita oficial a la Sede del SICA, ubicada en El Salvador.

En el marco de la visita de S.E. la Sra. Presidenta Ing-wen, presentamos los principales resultados obtenidos gracias al apoyo financiero de la República de China (Taiwán), destacando los relacionados con el apovo a los Ministerios de Desarrollo Social de los Países de la Región, en la Implementación de sus Programas de Protección Social; los procesos para adecuar y mejorar los sistemas e infraestructura de asistencia para los niños y niñas que se ven forzados a migrar de los países; la promoción del deporte como un instrumento de política social y el fortalecimiento de la institucionalidad social de la región.

Es importante destacar que hemos sido beneficiarios de 6 proyectos regionales desde el establecimiento de la primera Comisión Mixta de Cooperación entre la República de China (Taiwán) y los países miembros del SICA, en 1992.

La exhibición de logros en integración social, por medio de la cooperación de la República de China (Taiwán), se extendió durante varios días a la participación de representantes del SICA, cuerpo diplomático acreditado en El Salvador y público interesado.

Asimismo, en este mes, quedó debidamente formalizada nuestra participación, —como única instancia representante de América Latina- dentro del Consorcio Coordinador del Programa de Cooperación Técnica de la Unión Europea por la promoción de la cohesión social en América Latina, EUROsociAL+, al suscribir nuestro Secretario General, Dr. Alfredo Suárez Mieses, el convenio que define las bases de colaboración entre socios coordinadores y establece los acuerdos institucionales generales para la implementación del Programa.

Con relación al acercamiento a otros foros regionales y países observadores, durante el mes de enero se logró:

a. Avanzar en la coordinación con la Dirección Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica (DEPM), para la articulación de acciones en temas de interés mutuo en el área social. Para favorecer esta coordinación se prevé la próxima firma de un Memorándum de Entendimiento entre la SISCA y la DEPM, por medio del cual será posible iniciar procesos de articulación de iniciativas regionales en el área social.

b. Establecer contacto con el Gobierno de la República Federativa de Brasil, por medio de su Embajador acreditado en Panamá, con quien se conversó sobre el interés del área social de la región en intercambiar experiencias en materia de políticas de protección social y combate a la pobreza.

Línea Estratégica 4: Gestión Institucional y Organizacional

En este ámbito se inicia el año con avances en dos importantes aspectos:

a. Finalización y remisión al CIS, para su revisión y futura aprobación, del Proyecto de Reglamento de Organización y Funcionamiento del Consejo de la Integración Social (CIS) y de la Secretaría de la Integración Social (SISCA) y sus relaciones con el Subsistema Social y el resto de Instancias Integrantes del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). Con este instrumento se pretende fortalecer la institucionalidad regional social, al regular la naturaleza, estructura, organización y funcionamiento, actos normativos y procedimientos del CIS y de la SISCA; así como, con los demás órganos e instituciones del Subsistema Social, y con el SICA en su conjunto.

b. Primeros pasos en la formulación de una Hoja de ruta para facilitar la gestión de los mercados laborales intrarregionales y la inclusión laboral y social de las personas migrantes en Centroamérica, por medio de la incorporación a nuestra institución de un Asesor Técnico en Gestión de Mercados Laborales Intrarregionales quien, desde la oficina Sede en Panamá, apoyará la elaboración de la referida hoja. A la fecha, ya se cuenta con un plan de trabajo en la materia. Esta nueva contratación es parte de los acuerdos establecidos en el Convenio de colaboración firmado entre la Fundación Avina y la SISCA, que comparte objetivos de trabajo con la Alianza para las Migraciones en Centroamérica y México (CAMMINA).

Asimismo, durante este mes hemos continuado con la campaña en redes sociales "Conociendo ElTISCA", con la que se busca dar a conocer de manera rápida y amena el contenido de uno de los principales instrumentos jurídicos que fundamentan nuestro proceso de integración regional social.



Visita nuestra página web:



Mira nuestro canal de youtube:



Próximos Pasos

El mes de febrero se nos presenta como una oportunidad para continuar estableciendo alianzas en favor de la integración regional social, mediante la realización de acciones que nos permitan fortalecer el proceso y apoyar a los países en la consecución de sus metas sociales.

A inicio de mes tenemos previsto firmar un Memorándum de Entendimiento con la Dirección Ejecutiva del Proyecto Integración y Desarrollo de Mesoamérica (DEPM) para el fomento de la coordinación y colaboración entre ambas instancias regionales en temas del área social. Adicionalmente, participare-

mos en las consultas conjuntas entre el SICA, el BCIE y la República Federal de Alemania por medio del BMZ, previstas a celebrarse en San Salvador, El Salvador, durante las cuales presentaremos y dialogaremos con la Agencia Alemana de Cooperación Internacional (GIZ) sobre los lineamientos de gestión y aprobación relativos a la propuesta de proyecto regional denominado "Crear alternativas a la migración irregular y desplazamiento de niñas, niños y jóvenes en Centroamérica".

También se dará inicio al curso virtual: Integración Social, Educativa y Cultural de Centroamérica, con

el que se seguirá compartiendo conocimiento y fomentando la reflexión en torno al proceso de integración regional social.

Con este primer informe de 2017, agradecemos nuevamente el seguimiento que hacen a nuestra labor y les invitamos a seguir trabajando juntos por la integración regional social y el desarrollo de una región SICA con inclusión, bienestar y equidad.

Bitácora Fotográfica

12/01/2017 -El Salvador



I Reunión de Secretarías e Instancias del Subsistema Social del SICA: Alianza de las Secretarías e Instancias del Subsistema Social del SICA en favor de su fortalecimiento y en apoyo al cumplimiento de los ODS

12/01/2017 -El Salvador



El Sr. Julio César Valdés, Secretario Ejecutivo del COMISCA, presentó el abordaje de los ODS en materia de salud

12/01/2017 -El Salvador



El Sr. Carlos Lépiz, Secretario General de la CECC/SICA, expuso la temática de la educación desde el abordaje de los ODS

12/01/2017 -El Salvado



La Sra. Carolina Siu, Directora del INCAP, compartió información sobre la temática de los ODS desde la perspectiva de la nutrición

12/01/2017 -El Salvador



La Sra. Eileen Menjívar, Asistente Técnica Regional de la STM-COMMCA, abordó la temática de los ODS desde el enfoque de género, enfatizando en la PRIEG/SICA

12/01/2017 -El Salvador



La Sra. Ana de Cardoza, Coordinadora Nacional Adjunta de El Salvador para temas técnicos y jurídicos del FOCARD-APS, expuso la importancia del Agua y Saneamiento

Bitácora Fotográfica





El Sr. Mario Villalobos, Director de Planificación de la SG-SICA, intercambió información sobre la CENTROESTAD

12/01/2017 -El Salvado



La SISCA presentó el Acuerdo Regional por el Eje Social de los ODS

14/01/2017 -El Salvador



Visita Oficial de la Excelentísima Sra. Presidenta de la República de China (Taiwán), Dra. Tsai Ing-wen al SICA

14/01/2017 -El Salvado



La Honorable Secretaria General del SICA y la Excelentísima Presidenta de la República de China (Taiwán) visitan el stand de la SISCA

16/01/2017 -El Salvador



Acto Conmemorativo al XXV Aniversario de la Firma de los Acuerdos de Paz de El Salvador.

16/01/2017 -El Salvador



Cóctel de saludo de año nuevo, ofrecido por el Canciller de la República de El Salvador

Bitácora Fotográfica

16/01/2017 - El Salvador



La SISCA y la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (SE-CCAD) identifican agendas de trabajo conjunto

17/01/2017 -El Salvador



Presentación de logros de los proyectos desarrollados con el apoyo de la República de China (Taiwán), a cuerpo diplomático acreditado en El Salvador y público interesado

17/01/2017 -El Salvador



La SISCA y la Dirección Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica avanzan en la coordinación del eje social

18/01/2017 -FI Salvado



La SISCA y el CENPROMYPE identifican posibles áreas de coordinación conjunta en materia de desarrollo social y económico

20/01/2017 -Costa Rica



La SISCA presentó las prioridades de la Mesa Integración Social y Lucha contra la Pobreza, en el marco de la Reunión de la Comisión de Secretarías del SICA

27/01/2017 -Panamá



Sr. Flávio Helmold Macieira Embajador de la República Federativa de Brasil en Panamá